
Guide
Пятница, 27 апреля 2018 №74 
(№6312 с момента возобновления издания)
Цветные тематические страницы №13–28
являются составной частью газеты «Коммерсантъ» 
Зарегистрировано в Роскомнадзоре  
ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года

Коммерсантъ
в Санкт-Петербурге

Территория комфорта

ОригинальнОсть  
станОвится дешевле / 16
нОстальгия ПО «сайгОну» / 20
Salone del Mobile:  
реПОртаж  
из Милана / 24





№74 пяТница 27 апреля 2018 года / КоММерСанТЪ Guide / 15

Тенденции

сПрОс растет, ПредлОжение 
сОкращается за ПериОд с января ПО Март  
в Петербурге и ПригОрОднОй зОне ленОбласти былО ПрОданО 
ОкОлО 960 тыс. кв. М стрОящегОся жилья. ЭтО на 10% бОль-
ше, чеМ былО реализОванО в ПервОМ квартале 2017 гОда.  
При ЭтОМ ОбъеМ ввОда жилья сОкратился ПриМернО на 35% 
ПО сравнению с аналОгичныМ ПериОдОМ ПрОшлОгО гОда. 
Правда, в ленОбласти ситуация ПрОтивОПОлОжная: рОст  
ввОда (кОтОрый в ОснОвнОМ Пришелся на территОрии,  
граничащие с ПетербургОМ) сОставил 40%. Валерий грибаноВ

За первый квартал 2018 года в Петербурге 
было сдано 737 тыс. кв. м жилья, что на 35% 
меньше по сравнению с тем же периодом 
прошлого года. В  Ленобласти, напротив, 
этот показатель вырос на 40% и составил 
почти 1,2 млн кв. м.

«В  первом квартале 2018 года на рынке 
строящегося жилья Петербурга и пригород-
ной зоны Ленобласти было продано около 
22  тыс. квартир,— говорит Ольга Трошева, 
руководитель консалтингового центра «Пе-
тербургская недвижимость».— По-прежнему 
была популярна ипотека, доля ипотечных 
сделок составила 63%». Николай Урусов, ге-
неральный директор строительной компании 
«Красная стрела», утверждает, что по неко-
торым объектам эта доля еще выше и может 
достигать 80–90%. При этом в среднем в ипо-
теку берется 50–60% стоимости квартиры.

ипоТека ТолкаеТ поТребиТелей Ипо- 
тека стала еще более выгодной для заемщи-
ков: по сравнению с январем — мартом 2017 
года средние ипотечные ставки по Петер-
бургу снизились почти на 2% и составили 
примерно 9,68%. Кроме того, на рынок вы-
ходили новые объекты со стартовыми цена-
ми, что всегда интересует покупателей. Все 
это способствовало росту спроса. 

«Яркой тенденцией становится рост доли 
отказов в выдаче кредитов со стороны бан-
ков. Это не значит, что покупателям теперь 
не получить ипотеку, среднестатистическо-
му человеку ее, скорее всего, одобрят, но 
в зоне риска — покупатели с минимальным 
первоначальным взносом, неблагоприят-
ной кредитной историей или часто меня-
ющие место работы»,— говорит Сергей 
Мохнарь, генеральный директор компании  
«ПСК-недвижимость». 

Антон Быков, главный аналитик  
ООО «ЦАФТ» (Центр аналитики и финан-
совых технологий), при этом отмечает, что, 
согласно последним данным Банка России, 
в первом квартале 2018 года в Петербурге 
произошло замедление краткосрочных тем-
пов ежемесячного ипотечного кредитования 
и ускорение среднесрочных темпов. 

«Если в конце 2017 года уровень ежеме-
сячного количества выдаваемых ипотек на-
ходился немного выше 7  тыс. единиц, то в 
первом квартале 2018 года средний уровень 
упал до 4–5 тыс. Пропорционально снизил-
ся и ежемесячный объем выдаваемых ипо-
течных кредитов. Это следствие сезонного 
фактора, так как зимний период практиче-
ски всегда характеризуется замедлением 
экономической активности. Интереснее 

дела обстоят со среднесрочными тенден-
циями. Если сравнивать первый квартал 
2018 года с первым кварталом 2017 года, 
то здесь, напротив, нужно отметить зна-
чительный рост ежемесячно выдаваемого 
количества ипотечных кредитов с 2,5 до 
4–5 тыс. (+60–70%) и отстающий рост обще-
го объема кредитования с 35 до 47,8 млрд 
рублей (+41%). Это означает, что россияне 
верят в улучшение перспектив экономики 
России, поэтому покупают больше недвижи-
мости»,— говорит господин Быков. Тем не 
менее, отмечает эксперт, из-за затяжного 
периода падения реальных доходов новосе-
лы предпочитают приобретать более деше-
вые варианты жилья.

Эти тенденции подтверждаются и дина-
микой цен. В первом квартале 2018 года в 
Петербурге цены на жилье практически не 
изменились. Квадратный метр вторичного 
жилья вырос на 0,2%, первичного на 0,4%. 
А вот в 2017 году цена на квадратный метр 
первичного жилья снизилась на 1–1,5%, а 
вторичного выросла в пределах 0,5%.

«Из интересных событий рынка недви-
жимости нельзя не отметить запуск про-
граммы государственного субсидирования 
ипотечных ставок — 

”
семейная ипотека“ под 

6% годовых. Семьи, в которых в период с 
01.01.2018 по 31.12.2022 родится второй и 
третий ребенок, получат в рамках програм-
мы льготную ставку 6% годовых на срок от 
трех до восьми лет. Эта программа косвен-
но становится важным психологическим 
фактором для положительных тенденций на 
рынке»,— добавляет Мария Сальникова, ве-
дущий аналитик ООО «Эксперт плюс». 

«Сейчас спрос увеличивается на 2–3% в 
месяц. По нашим прогнозам, на всем рынке 

новостроек Петербурга цены будут расти на 
уровне чуть выше инфляции»,— отмечает 
исполнительный директор СК «Ойкумена» 
Роман Мирошников.

«Как мы и ожидали, рост продаж апарта-
ментов продолжился. По сравнению с про-
шлым годом мы продали на 15% больше. 
Если еще пять лет назад проекты апарта-
ментов у инвесторов и покупателей вы-
зывали вопросы, то сегодня этот сегмент 
стал более понятен конечному потребите-
лю, который уже осознает преимущества 
формата, его отличительные особенности и 
ценность»,— говорит коммерческий дирек-
тор ГК Docklands Development Екатерина  
Запорожченко.

СТудии и однокомнаТные домини-
руюТ По данным консалтингового центра 
«Петербургская недвижимость», в первом 
квартале самыми популярными квартирами 
на рынке строящегося жилья Петербурга 
и пригородов стали однокомнатные. Они 
занимают 44,1% в структуре сделок. Квар-
тиры-студии находятся на втором месте — 
27,7% от общего спроса.

Николай Урусов подсчитал, что стоимость 
квадратного метра таких объектов находи-
лась в диапазоне от 79 до 110 тыс. рублей. 
Он говорит, что у покупателей традиционно 
популярны обжитые спальные районы: При-
морский, Красногвардейский, Красносель-
ский, Невский, намывные территории Васи-
льевского острова. «Цены во всех сегментах 
стабильны, изменения происходят по мере 
увеличения строительной готовности объ-
ектов. С начала года стоимость квадратного 
метра выросла не более чем на 2–2,5%»,— 
говорит господин Урусов. ➔ 16
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колонка редакТора

назад, в прошлое
ностальгия нынче в моде. причем 
на самом ее пике. Советское про-
шлое в разных, слава богу, пока 
еще не настоящих проявлениях, бу-
доражит фантазию создателей раз-
личных проектов и продуктов, как 
никогда до этого. все эти «как рань-
ше», «тот самый вкус», «любимое 
с детства» стараются подменить 
действительность иллюзией того, 
что в прошлом все было лучше, на-
туральнее, вкуснее, яснее, честнее. 
в наших реалиях это опасное вея-
ние. показателем культивирования 
ностальгии стала и реклама — не 
столько двигатель торговли, сколь-
ко зеркало общественных настрое-
ний и вкусов. вот ведь побеспоко-
или даже очень пожилого и всем 
известного диктора центрального 
телевидения — с характерной дик-
цией человека с зубными протеза-
ми он говорит с экрана телевизора 
об аптеках «Столички», «прожевы-
вая» первые фразы. и ничего кроме 
сочувствия не вызывает.

надо сказать, что с 2016 года 
«ностальгией по советскому» все-
рьез занимаются некоторые отече-
ственные социологи и культурологи. 
правда, результаты их исследо-
ваний пока неизвестны. зато само 
ощущение ностальгии определяется 
психиатрами и психоаналитиками 
как форма реактивного состояния, 
основным проявлением которого 
является депрессия: «Эта меланхо-
лия не дает жить настоящим и смо-
треть в будущее, загоняет человека 
в угол, поскольку ему не нравится ни 
день сегодняшний, ни завтрашний. 
люди, склонные к ностальгии, обыч-
но не могут приспособиться к на-
стоящему. проблема заключается 
не только в идеализации прошлого, 
но и прежде всего в том, что человек 
полагает, будто он не встретит в бу-
дущем ничего подобного тому, о чем 
он тоскует».

на самом деле, будущее уже на-
ступило. мы давно живем не в СССр, 
вне зависимости от нашего отноше-
ния к этому факту. на пятки наступа-
ет поколение, которое, к счастью, не 
знает, что такое советское, но тоже 
норовит поверить в романтику 1980-х 
под влиянием российского масскуль-
та. «в  карете прошлого никуда не 
уедешь»,— замечал персонаж пьесы 
пролетарского писателя максима 
Горького. пафосно, конечно, но вер-
но. некоторые все равно стараются, 
сопрягая прошлое только со вкусом 
докторской колбасы и сливочного 
масла. Хотя, как и сегодня, неизвест-
но, из чего они делались. 
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ОригинальнОсть станОвится 
дешевле девелОПеры Оказались Между МОлОтОМ  
и накОвальней: растущая кОнкуренция заставляет их ПОстО-
яннО нахОдиться в ПОиске решений, кОтОрые бы сделали  
их ПрОдукт заПОМинающиМся. ОднакО стреМление снизить 
издержки не дает вОзМОжнОсти ввОдить в ПрОект  
дОрОгОстОящие «фишки». Валерий грибаноВ

Михаил Турецкий, генеральный директор 
компании ProExpert, говорит, что сегодня 
уникальные особенности в многоэтажных 
домах встречаются достаточно редко, как 
правило, они характерны для проектов 
элитного сегмента. В  качестве примера он 
приводит проект ЖК Diadema Club House, 
реализованный на Крестовском острове, в 
рамках которого был создан закрытый зим-
ний сад. «С  точки зрения эстетики, марке-
тинговой политики — это оправданный ход, 
но стоит понимать, что содержание таких 

”
фишек“ всегда требует вложений: поддер-

жание микроклимата, уход, обновление. За-
частую эти издержки включаются в комму-
нальные платежи. Средства на содержание 
и эксплуатацию бассейнов также обычно 
закладывается в коммунальные платежи жи-
телей дома»,— поясняет эксперт.

При этом, обращает он внимание, в элит-
ном жилом сегменте игроки начали на прак-
тике внедрять функциональные входные 
зоны, места общего пользования в своих 
проектах. «Один из примеров — апарт- 
отель Next от компании 

”
Еврострой“, в рам-

ках которого девелопер намерен организо-
вать входную группу, которая, по проекту, 
будет служить местом неформального обще-
ния жителей апарт-отеля, где будут созданы 
условия для совместного отдыха и времяпре-
провождения: там жители смогут работать, 
пить кофе и смотреть кино, играть в настоль-
ные игры, читать книги, слушать музыку»,— 
рассказывает он.

«В нашем доме 
”
Усадьба на Ланском“ на 

последних этажах в квартирах предусмотре-
ны места под современные камины. Полови-
на квартир уже продана. Спрос на подобные 

”
фишки“ достаточно высок»,— рассказал 

Павел Бережной, исполнительный дирек-
тор ГК «С.Э.Р.». А вот Екатерина Запорож-
ченко, директор по продажам Docklands 
Development, считает, что подобные изыски 
излишни. «В исключительных случаях, когда 
нашим покупателям хочется разместить в 
квартире камин или зимний сад, мы поможем 
им это сделать. Но в целом это привилегии 
загородной жизни»,— думает она. 

Ася Левнева, директор департамента по 
маркетингу и продажам ЗАО «Балтийская 
жемчужина», с коллегой согласна: «В  по-
следнее время основными требованиями 
клиентов премиального жилья являются ти-
шина, спокойствие, хороший вид из окна и 
достойные соседи».

проСТое решение Из «фишек» наиболее 
популярны большие террасы — как открыто-
го, так и закрытого типа. Они используются 
для обустройства не только зимних садов, но 
и зон отдыха с гамаками, а также для орга-
низации других видов досуга на свежем воз-
духе, в качестве площадок для летних столо-
вых, барбекю, детских игровых зон.

«Такой организации пространства, конеч-
но, способствует выход террас на каналы 
и парки. Что, кстати, отвечает еще одному 
требованию избалованных клиентов — эко-
логичности локации, в частности, располо-
жению квартир вблизи воды и лесопарковых 
массивов. Поэтому у требовательных петер-
буржцев популярны квартиры на Крестов-
ском и Васильевском островах, набережных, 
береговой линии Финского залива»,— гово-
рит госпожа Левнева.

Екатерина Немченко, директор департа-
мента элитной жилой недвижимости Knight 
Frank St.  Petersburg, считает, что элитные 
проекты должны соответствовать своему 
статусу и удивлять инфраструктурой и все-
возможными элементами, подчеркивающи-
ми их уникальность и особенность. «Это мо-
жет быть собственный бассейн и спа, только 
для жильцов дома (Hovard Palace, 

”
Новая 

звезда“, особняк Кушелева-Безбородко), 
оранжерея (Diadema). Но все эти красивые 
и затратные опции требуют постоянного 
ухода, в результате чего серьезные расхо-
ды на их содержание ложатся на жильцов 
дома. Как показала практика, собственные 
фитнес-центры оказываются не везде вос-
требованными и в бассейн ходят далеко не 
все, кому его наличие на стадии покупки 
квартиры показалось привлекательным, а 
оранжерея не подходит для аллергиков»,— 
рассуждает эксперт.

подСчеТ ТраТ Олег Ступеньков, руко-
водитель консалтинговой компании «Топ 
Идея», говорит, что стоимость зимнего сада 
зависит от конкретных параметров жило-
го дома, от того, какие растения будут ис-
пользованы: «В  среднем можно говорить о 
стартовой цене 50  тыс. рублей за квадрат-
ный метр — и это только себестоимость 
постройки помещения под сад. Сюда нуж-
но добавить закупку растений, оплату ус-
луг садовника, эксплуатационные расходы 
на полив и уход». По  его словам, наличие 
бассейна в клубном доме может увеличить 
эксплуатационные платежи на 10–15%. 
«А  средняя цена 

”
коммуналки“» в элитном 

доме — 150 рублей с каждого квадратного 
метра. При этом бассейн может оказаться 
не слишком востребованным: пользоваться 
будут несколько человек, а платить — все. 
Поэтому сейчас застройщики часто отказы-
ваются от обустройства бассейнов в жилых 
домах. Чаще стараются спроектировать зал 
для йоги, фитнеса, небольшую сауну — та-
кие помещения, которые жильцы потом при 
желании могут переоборудовать под что-то 
еще. В случае с бассейном это невозможно, 
и такая инфраструктура может лечь тяжелым 
бременем на плечи жильцов и управляющей 
компании»,— указывает эксперт.

Госпожа Немченко подтверждает тенден-
цию: сегодня наблюдается устойчивый тренд 

в сторону оптимизации всех дополнительных 
дорогостоящих опций. «Премиальный класс 
объекта, обусловленный местом его рас-
положения, подчеркивается архитектурой 
здания, используемыми материалами, пла-
нировочными решениями, высотой потолка, 
размером и качеством окон, инженерными 
решениями, обеспечением машино-местами 
в паркинге — всем тем, что обеспечивает 
эстетику, безопасность и комфорт в про-
живании. Объекты соревнуются размером 
и красотой входных групп, а управляющие 
компании предлагают сервисы, которые сде-
лают жизнь в этих проектах легкой и прият-
ной. Особенность объекта может быть выра-
жена в дизайне общественных пространств, 
использовании в их отделке редких дорогих 
материалов и украшении предметами ис-
кусства. Все это разовые затраты, которые 
отразятся на стоимости объекта при прода-
же, но не влекут больших затрат на после-
дующее содержание»,— полагает госпожа 
Немченко. 

набор опций Олег Ступеньков говорит: 
«Есть определенный набор опций, которые 
должны присутствовать в элитном жилье, 
и чаще это относится к соблюдению норм 
безопасности и комфорта жителей: видео-
наблюдение, пульт охраны, доступ в ЖК по 
электронным картам или отпечатку пальца, 
наличие современных противопожарных 
систем, бесшумные скоростные лифты 
с доступом в паркинг, собственный лифт 
для пентхауса, многоступенчатые системы 
очистки воды, системы приточно-вытяжной 
вентиляции; управление с помощью 

”
умного 

дома“. Ценятся высокие потолки, панорам-
ные окна, виды на воду — это то, что всег-
да было и будет востребовано. Сигарные, 
бильярдные комнаты, библиотека, шубохра-
нилище — все это также может присутство-
вать, но при наличии вышеперечисленных 
опций. Вместо общего зимнего сада в лобби 
многие скорее предпочтут собственную тер-
расу в квартире».

Эксперты отмечают, что сейчас чем-то 
удивить покупателя достаточно сложно. 
В  доме могут быть панорамные лифты или 
фасады из витражного стекла от известного 
дизайнера, но помимо красоты надо пред-
ложить что-то еще. «Поэтому девелоперы 
стараются сделать акцент на комфорте и 
безопасности всей семьи. Это и высоко-
качественный консьерж-сервис с заказом 
различных услуг, и разработка специальных 
приложений для смартфона, чтобы соб-
ственник квартиры мог управлять ею на рас-
стоянии и следить за квартирой с помощью 
веб-камеры. Кстати, похожие опции сегодня 
начинают предлагаться не только в элитном 
жилье, но и в жилых комплексах бизнес-
класса, и даже в сегменте комфорт-плюс»,— 
рассуждает господин Ступеньков. n

15 ➔ Сергей Мохнарь комментирует: «Об-
щая экономическая ситуация в стране на-
кладывает отпечаток на поведение клиентов. 
Сегодня рынок изобилует предложением, 
цены не растут, риски минимальны, поэтому 
у покупателя появляется больше времени 
на принятие решения о покупке. Еще пару 
лет назад он мог совершить сделку по куп- 
ле-продаже недвижимости за неделю-две, 
однако сейчас может позволить себе рас-
тянуть этот процесс на несколько месяцев».

Сергей Степанов, директор по прода-
жам компании «Строительный трест», гово-
рит: «В первом квартале 2018 года общий 
объем денежных поступлений компании 

”
Строительный трест“ увеличился на 18% 

по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года и достиг 2,6  млрд рублей. 
При этом доля ипотечных сделок выросла 
на 12%: с 54 до 66%». Среди ключевых тен-
денций рынка, по его мнению, следует вы-
делить рост предложения застройщиков, 
что отчасти связано с внесением коррек-
тировок в 214-ФЗ, которые начнут действо-
вать 1 июля. 

«Динамика рынка недвижимости смешан-
ная, и обусловлена она тенденциями на рын-
ке труда с привязкой к отсутствию роста за-
работных плат. Так, за первый квартал 2018 
года рост стоимости квадратного метра на 
рынке вторичной недвижимости Петербурга 
вырос на 3,1%, до 109,2  тыс. рублей, а вот 
объем ввода жилья в Петербурге в первом 
квартале сократился на 34%. Кроме того, 
петербургский первичный рынок жилья оста-
ется рынком покупателя, а высокий объем 
предложения не позволяет застройщикам 
значительно увеличивать цены, которые все 
ближе к подрастающей себестоимости стро-
ительства»,— говорит Мария Сальникова. 

перераСпределение СпроСа Ольга 
Захарова, директор по продажам и про-
движению компании «СПб Реновация», об-
ращает внимание: «Интересно отметить 
следующую деталь: наиболее интенсивный 
рост объема сделок (квартал к кварталу) 
произошел в спальных районах Петербурга 
(рост 50%), в районах исторического центра 
объемы сделок практически не изменились, 
а в пригородных локациях Ленинградской 
области увеличились всего на 5%. Такое пе-
рераспределение спроса в пользу обжитых 
районов города говорит о двух факторах: 
произошли изменения в покупательских 
предпочтениях и, возможно, сказалось за-
вершение ряда крупных проектов в Мурино, 
Девяткино и Кудрово». 

По  данным Knight Frank St.  Petersburg, в 
элитном сегменте первичного жилья пред-
ложение по итогам первого квартала по 
сравнению с первым кварталом 2017 года 
увеличилось на 16%, до 1,3  тыс. объектов. 
За квартал было продано на 18% элитных 
квартир и апартаментов больше, чем в пер-
вом квартале 2017 года. Средневзвешенная 
цена предложения сохранилась на уровне 
конца 2017 года, составив 351,5 тыс. рублей 
за квадратный метр.

Основная доля элитных квартир по-
прежнему сконцентрирована на Крестов-
ском и Петровском островах. 38% пред-
ложения представлено квартирами с 
тремя спальнями средней площадью около 
150 кв. м, еще 30% — это квартиры с дву-
мя спальнями средней площадью 107 кв. м. 
Большинство сделок в первом квартале 
2018 года было совершено с квартирами 
площадью 120–149 кв. м, которые экспони-
ровались по стоимости 35–49  млн рублей. 
Также были популярны квартиры до 99 кв. м 
стоимостью до 24 млн рублей. n
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Тенденции

ЭкСклюзив

в сервиснОМ фОрМате в ПервОМ квартале 2018 гОда ПрОда-
жи аПартаМентОв Осуществлялись в 36 кОМПлексах, чтО Превышает ПОказатель 
ПервОгО квартала 2017 гОда на 16%. При ЭтОМ за Первые три Месяца ЭтОгО гОда 
былО реализОванО бОлее 900 аПартаМентОв, чтО сОПОставиМО с итОгаМи четвертО-
гО квартала 2017 гОда и на 55% бОльше, чеМ в ПервОМ квартале 2017 гОда. олег приВалоВ

рОскОшь на рОссийскОй вОлне  
ПредставительствО аМериканскОгО хОлдинга one & only Realty в рОссии ПОлучилО 
Эксклюзивные Права на ПрОдажу яхты bugatti niniette 66 в рф и странах снг.

В  феврале 2018 года был принят 16-ФЗ, 
который вступает в силу с января 2019 
года и вводит обязательную классифи-
кацию гостиниц. Согласно закону, всем 
гостиницам необходимо обеспечить клас-
сификацию с присвоением определенной 
категории («звезд»): до 01.07.2019 —  
отелям с номерным фондом более 50 но-
меров; до 01.01.2020 — с фондом более 
15 номеров, до 01.01.2021 — всем гости-
ницам.

По действующему законодательству, 
апарт-отели (гостиницы согласно раз-
решительной документации) признаются 
нежилыми помещениями, но относятся к 
объектам временного проживания, вклю-
чая объекты рекреационно-оздоровитель-
ного значения.

Предоставление апартаментов квали-
фицируется как оказание услуг в рамках 
туристической деятельности, а предо-
ставление гостиничных услуг без свиде-
тельства о присвоении гостинице опре-
деленной категории повлечет за собой 
административную ответственность. К ней 
могут быть привлечены как управляющие 
компании, так и владельцы апартаментов, 
предоставляющие их для проживания тре-
тьим лицам.

Исключить апартаменты из сферы дей-
ствия новых требований возможно в том 
случае, если они будут выделены в специ-
альную категорию, не подлежащую обя-
зательной классификации. Так, в октябре 
2017 года Минстрой РФ опубликовал зако-
нопроект о регулировании рынка апарта-
ментов, основная цель которого — ввести 
понятие «апартамент», распространить 

действие Жилищного кодекса на нежилые 
помещения, а также установить правовой 
механизм перевода нежилых помещений 
в апартаменты, определить возможности 
постоянной регистрации в апартаментах. 
Изменения в сегменте апартаментов — 
давно ожидаемая мера, и нивелирование 
разницы между одним и другим формата-
ми может привести к росту цен на апарта-
менты и снижению величины дисконта на 
этот формат.

По итогам первого квартала 2018 года 
продажи велись в 36  проектах, где сво-
бодное предложение составило около 
5,5  тыс. апартаментов, что на 21% боль-
ше, чем в первом квартале 2017-го. Это 
связано с тем, что за рассматриваемый 
период (первый квартал 2017-го — пер-
вый квартал 2018-го) в продажу вышло 
19  апарт-отелей, включая новые очере-
ди, общей площадью около 348 тыс. кв. м 
(7,7 тыс. апартаментов). Непосредственно 
в первом квартале 2018 года в продажу 
вышел жилой комплекс «Дом на Львов-
ской», в составе которого выделена сек-
ция с апартаментами. Ниша сервисных 
апартаментов активно развивается в Пе-
тербурге, так как девелоперы предлагают 
в дополнение к собственности комплекс 
услуг по обеспечению покупателю регу-
лярного дохода от аренды. По итогам пер-
вого квартала 2018 года сервисные апар-
таменты лидируют в объеме предложения 
и составляют 66% рынка.

«По сравнению с первым кварталом 
2017 года доля сервисных апартаментов 
увеличилась на 14 п. п., что связано с тем, 
что за данный период в продажу вышло 

десять новых объектов сервисного фор-
мата, включая новые очереди, общей пло-
щадью 213  тыс. кв.  м»,— поясняет Свет-
лана Московченко, руководитель отдела 
исследований Knight Frank St. Petersburg. 
Эксперт прогнозирует, что в среднесроч-
ной перспективе рынок апартаментов 
продолжит развиваться в сервисном фор-
мате и будет одним из привлекательных 
сегментов для инвестиций в сфере недви-
жимости. В течение 2018 года вероятен 
выход на рынок еще 17  проектов общей 
площадью около 200 тыс. кв. м.

По итогам первого квартала 2018 года 
на рынке апартаментов было реализова-
но 911 юнитов. Несмотря на начало года, 
показатель продаж сопоставим с итогами 
четвертого квартала 2017 года, а по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого 
года продажи увеличились на 55%. Это го-
ворит о росте популярности апартаментов 
среди покупателей, особенно в сервис-
ном формате. Так, в первом квартале 2018 
года сервисные апартаменты составили 
65% продаж на рынке, а еще год назад 
их доля была 39%. Госпожа Московченко 
обращает внимание на то, что в первом 
квартале 2018 года основная доля спроса 
в сегменте сервисных апартаментов при-
шлась на студии (70%). 

Большинство покупателей отмечает в 
качестве несомненного плюса апарта-
ментов наличие в них полной отделки и 
меблировки. Наличие сервисных услуг 
в проектах с апартаментами покупатели 
оценивают как фактор, создающий допол-
нительную ценность апартаментам, что 
напрямую оказывает влияние на ставку 

аренды впоследствии, а следовательно, 
на их собственный доход. Поэтому один 
из основных факторов успеха апарт-от-
еля — это профессиональная управляю-
щая компания, предоставляющая высокий 
уровень гостиничного сервиса. 

По итогам первого квартала 2018 года 
средневзвешенная цена сервисных апар-
таментов составила 128  тыс. рублей за 
квадратный метр. Как правило, эта цена 
включает полную отделку, а в ряде про-
ектов — и меблировку. В остальных про-
ектах меблировка предлагается за допол-
нительную оплату в диапазоне 250–600 
тыс. рублей. По сравнению с первым 
кварталом 2017 года средневзвешенная 
цена сервисных апартаментов уменьши-
лась на 6%, что связано со значительным 
количеством нового предложения данного 
формата, вышедшего в продажу за иссле-
дуемый период по более низким ценам. 

В сегменте несервисных и рекреаци-
онных апартаментов произошло незначи-
тельное увеличение показателя средне-
взвешенной цены, в основном вследствие 
увеличения строительной готовности 
объектов. В элитном сегменте изменение 
средневзвешенной цены в основном свя-
зано с курсовыми колебаниями, так как 
в проектах «Дель Арте», «Резиденция на 
Каменном» и «Императорский яхт-клуб» 
цены установлены в валюте.

Средняя стоимость аренды (сроком от 
одного до трех месяцев) в действующих 
комплексах апартаментов по итогам мар-
та 2018 года составила 38,5 тыс. рублей 
в месяц за номер средней площадью 
28 кв. м. n

Основное направление деятельности хол-
динга — сделки в сфере купли-продажи 
эксклюзивных объектов в элитном сег-
менте американского рынка. Российское 
представительство провело в Петербурге 
первую закрытую презентацию «брилли-
анта» среди яхт — Bugatti Niniette 66 — в 
ювелирном бутике Gold Union House. Го-
стям во всех подробностях продемонстри-
ровали макет яхты, цена которой до сих 
пор не оглашалась, и предоставили воз-
можность получить консультацию техниче-
ского специалиста. В качестве музыкаль-
ного сопровождения был выбран джаз, 
выступила певица Эми Питерс.

«Американская судоверфь Palmer 
Johnson, которая совместно с брендом 
Bugatti сотворила настоящее яхтенное ис-
кусство, является партнером One  &  Only 

Realty. Исходя из успешного совместного 
опыта работы в Америке и узнав, что мы вы-
ходим на рынок элитной недвижимости РФ, 
она доверила нам жемчужину их производ-

ства Bugatti Niniette 66 для представления 
в России и странах СНГ»,— сказал руко-
водитель представительства One  &  Only 
Realty в России Алексей Черных. 

Сегодня бренд французской авто-
мобилестроительной компании Bugatti 
является символом невероятной роско-
ши и сочетает смелые технологические 
решения и инновационный дизайн. Яхта 
Niniette  66 разрабатывалась при содей-
ствии и одобрении фирмы Bugatti, поэто-
му прослеживается явное стилистиче-
ское сходство между яхтой и суперкаром 
Bugatti Chiron. Но если к  выпуску за-
планировано 500 автомобилей, то яхт — 
только 66. Такова и длина судна в футах, 
то есть 20 метров. В конструкции корпу-
са яхты и в ее отделке применен карбон 
(полимерный композиционный матери-
ал), в качестве штурвала используется 
рулевое колесо широна. Кают-компания, 
палуба и спальня также оформлены в 
стилистике суперкара. n

даже макеТ Bugatti NiNiette 66 выГлядиТ впечаТляюще
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СобыТия

СобыТия

RadiSSon всПОМнил  
О «сайгОне»

ПО кОнфликтаМ ударят автОПрОбегОМ

ПрОщальный тур Оззи ОсбОрна

в здании отеля Radisson Royal открылась фото-
выставка «Сайгон жив». Сюда, как и во времена 
существования легендарного кафетерия, можно 
зайти прямо с угла невского и владимирского 
— теперь здесь, в переделанном пространстве,  
находится гостиничный бар Cannelle.

Для многих ленинградцев-петербурж-
цев слово «Сайгон» имеет одно значение: 
так неофициально назывался кафетерий, 
где собирались неформалы советской 
поры. Кафе существовало при тогдашнем 
ресторане «Москва» с 1964 по 1989 год.  
В разные годы здесь можно было встре-
тить Иннокентия Смоктуновского, Ми-
хаила Шемякина, Виктора Цоя, Бориса 
Гребенщикова, Юрия Шевчука, Сергея 
Довлатова... Здесь царила особая атмос-
фера, это заведение было своеобразным 

центром притяжения интеллектуалов, 
диссидентов, свободных художников.

Прикоснуться к истории знаменито-
го кафетерия можно до 12 мая. Авто-
ры фотографий — Владимир Пешков и  
Сергей Семенов (1968–2017), работав-
ший в петербургской редакции газеты 
«Коммерсантъ» чуть ли не со времени ее 
основания.

«На открытие выставки пришли люди 
разных сайгоновских эпох,— рассказы-
вает Инна Волкова, участница группы 
«Колибри».—    Пришел старейший жи-
вущий сайгоновский тусовщик, всем из-
вестный фотограф Валентин Самарин, 
которому исполнилось 90  лет. Он был в 
шикарном пальто, берете, с тростью и 
многочисленной свитой. Во время кон-

церта 
”
бодро танцевал“, сидя в кресле в 

толпе. Все растроганно обнимались. Во-
лодя Рекшан показал издали под камеры 
маленькую невзрачную чашку, заточен-
ную в плексигласовый куб, утверждая, 

что это настоящая чашка из 
”
Сайгона“. 

Вспомнили, что маленький двойной был, 
вообще-то, жесть, но пить было прилично 
только маленький двойной. И никто никог-
да не пил кофе с молоком». n

одним из ярких событий в программе предсто-
ящего петербургского международного эконо-
мического форума (пмЭф) с 24 по 26 мая в пе-
тербурге станет международный проект «ралли 
мира — 2018». 

Автопробег на старинных и спортив-
ных автомобилях пройдет во второй раз. 
В прошлом году, стартовав в Монако, он 
финишировал в дни ПМЭФ на площадке 
«Росконгресса», удивив участников фо-
рума линейкой раритетных автомобилей 
и необычным внешним видом водителей. 
Участники автопробега — европейские 
политики, звезды шоу-бизнеса, аристо-
краты и даже коронованные особы. 

По словам одного из организаторов 
проекта, президента фонда «Будущее 
Родины» Кюри Усманова, сам автопробег 
стремится выполнить миссию, направлен-
ную на укрепление дружбы и сотрудниче-
ство между Европой и Россией в условиях 
сложнейшей политической обстановки. 
Концепция «Ралли мира» вписывается 
в основную тему предстоящего ПМЭФ, 
заявленную как «Создавая экономику  
доверия». 

«Настоящей аристократии важно пони-
мать, под какими лозунгами они выступа-
ют в таком путешествии,— говорит Кюри 
Усманов.— Вместе с проектом 

”
Ралли 

мира“ первые лица Европы несут идею со-
трудничества Запада и России, признают-
ся в любви Санкт-Петербургу и поддержи-
вают развитие туризма и межкультурных 
отношений наших стран».

По словам вице-президент фонда «Бу-
дущее Родины» Яны Отман, которой при-

надлежит идея проекта, в 2018 году в 
«Ралли мира» будет добавлен второй этап 
— обратный маршрут из Петербурга в Мо-
нако, в котором примут участие и россий-
ские бизнесмены.

Первый этап начнется 18 мая. Зарубеж-
ные участники стартуют из Монте-Кар-

ло на ретроавтомобилях и спорткарах, 
им предстоит проехать через Берлин и 
Хельсинки. Автоколонна финиширует на 
площадке ПМЭФ 23 мая, в день начала 
его работы. На сегодняшний день уча-
стие в автопробеге подтвердили великий 
князь Георгий Романов, принц Эммануэль 
Филиберто Савойский, князь Серж Юго- 
славский, президент компании Rolls 
Royce Club Azzure Жуан Анри Таменне, 
президент фонда князя Альбера Amities 
Sans Frontiers Japan (Монако) леди Юрие  
Хатанака. 

На автопробег заявлены редчайшие 
коллекционные автомобили: Buick 1947 
Roadmaster, Morgan 1973, Aston Martin 
DB2, Morgan Threewheeler, MG Racing 
1969, Rolls Royce Corniche, Citroen 1922 и 
еще десяток уникальных моделей.

26 мая будет дан старт второго этапа 
— Петербург — Монако. Это путешествие 
будет проходить под лозунгами «Россия 
и Европа вместе» и «У стран Запада и 
России одна миротворческая дорога». 
Автопробег пройдет по маршруту Санкт-
Петербург — Хельсинки — Травемюнде 
— Гамбург — Дюссельдорф — Париж — 
Женева — Монако и финиширует 2 июня 
у дворца принца Альбера II. n

пеТр алеКСееВ

3 июня в рамках мирового тура «крестный отец 
хэви-метала» оззи осборн выступит с большим 
концертным шоу в петербургском «ледовом 
дворце».

Своим прощальным кругосветным ту-
ром артист Зала славы рок-н-ролла и об-
ладатель премии «Грэмми» отметит более 
чем пятьдесят лет музыкальной карьеры 
(как сольной, так и в качестве ведущего 
вокалиста группы Black Sabbath, образо-

ванной в 1968 году). Тур Осборна прод-
лится вплоть до 2020 года и ознаменует 
окончание мирового гастролирования ле-
гендарного артиста.

 «Люди постоянно спрашивают меня о 
пенсии,— говорит Осборн.— Это будет 
мое последнее мировое турне, но, может, 
я дам еще пару концертов где-нибудь».

 Начнутся гастроли с мексиканского 
шоу, за которым последуют концерты в 

трех южноамериканских странах. Далее 
— шестинедельная европейская часть 
тура как с сольными концертами, так и в 
составе различных фестивалей, она нач-
нется в России: 1 июня музыкант выступит 
в Москве и 3 июня — в Петербурге.  Оззи 
Осборна будут сопровождать старые «со-
ратники»: Зак Уайлд (гитара), Роб «Бла-
ско» Николсон (бас), Томми Клафетос 
(ударные) и Адам Уэйкман (клавиши). n

фоТо из арХива СерГея Семенова (1968–2017). кафе «СайГон» в 1986 Году

роССийСкие бизнеСмены примуТ учаСТие во вТором ЭТапе «ралли мира» по маршруТу пеТербурГ — монако
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флОрентийские сезОны  
Отель FouR SeaSonS вО флОренции — как закрытая шкатулка с драгОценнОстя-
Ми. за высОкОй ОградОй, ПриМыкающей к ПалаццО XV века сО стрОгиМ фасадОМ, 
скрывается Один из саМых знаМенитых частных садОв гОрОда — джардинО 
делла герардеска. среди векОвых туй и гигантский секвОй Обнаруживается еще 
Одна жеМчужина, как и двОрец, наПОлненная ПрОизведенияМи искусства разных 
ЭПОх,— старинная la Villa, бывший МОнастырь XVi века. елена федоТоВа

Four Seasons Hotel Firenze позиционирует-
ся как городской курорт — и правда, здесь 
создан свой замкнутый мир, который дает 
ощущение полной изолированности. Хотя 
близость Дуомо, Уффици и других ценно-
стей побуждает выйти из этого царства 
неги, не привычного даже для такого горо-
да, как Флоренция. 

Погружение в яркую атмосферу двор-
ца Palazzo Della Gherardesca начина-
ется с внутреннего дворика-атриума.  
В центре его высится копия статуи «Вакх» 
Микеланджело, на стенах над арочными 
проемами галереи — двенадцать баре-
льефов и росписи Джованни Страдано, 
флорентийского художника-маньериста. 
В  каменных вазах — нежно-лиловые ор-
хидеи, в галереях с «шахматными» пола-
ми — современные арт-объекты, которые 
итальянские дизайнеры умеют мастерски 
сочетать с богатым историческим насле-
дием. Сегодня в отеле, открывшемся по-
сле реконструкции почти пять лет назад, 
116  номеров и люксов. Гордость отеля 
— мишленовский ресторан Il  Palagio со 
звездным шефом Вито Моллика. 

История палаццо, сада и виллы может 
тянуть на увесистый том, если живопи-
сать ее во всех подробностях. В 1473 
году канцлер Флорентийской Республики 
Бартоломео Скала купил обширную тер-
риторию практически в центре города, и в 
1490 году для него был возведено здание 
изысканного палаццо. Через семь лет он 
умер, оставив все своему сыну Джулиа-
но. В 1585 году дворец был приобретен 
Алессандро Оттавиано Медичи, став-
шим 1  апреля 1605 года папой римским 
Львом XI — он умер 26 дней спустя. В 1607 
году дворец перешел к его сестре Костан-
це, жене Уго Делла Герардеска, и в этой 
семье он оставался почти три столетия. 

В 1713–1720 годах в палаццо были 
проведены строительные работы, и над 

здеСь размеСТилСя Спа-ценТр С оТкрыТым баССейном

Такая обСТановка раСполаГаеТ поСидеТь у камина 

вид на Сад С вечнозелеными раСТениями СоздаеТ наСТроение в любое время Года

копия СТаТуи «вакХ» микеланджело — во внуТреннем дворе-аТриуме

чаСТь зала 
мишленовСкоГо 
реСТорана  
il Palagio

небольшое лобби напоминаеТ уюТную ГоСТиную
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двориком XV века появился второй этаж. 
В  1859 году граф Герардеска стал сена-
тором итальянского королевства, и палац-
цо стал местом встречи политиков нового 
государства. А в 1883 году семья Герар-
деска продала дворец Исмаилу Паше, ви-
це-королю Египта, но он не смог получить 
разрешение на размещение во дворце 
своего гарема, поэтому продал палаццо в 
1885 году.

Затем здание принадлежало итальян-
ской Железнодорожной компании — его 
использовали в качестве главного офиса, 
в 1940-м оно было продано металлурги-
ческой компании. В 2000 году палаццо и 
La Villa по соседству были приобретены 
Fingen Group — одной из ведущих ита-
льянских компаний, занимающихся ритей-
лом и недвижимостью. В 2001 году нача-
лись работы по созданию в исторических 
зданиях отеля под брендом Four Seasons.

Надо сказать, что реконструкция и ре-
ставрационные работы строго контроли-
ровались суперинтендантом Флоренции 
по художественному историческому на-
следию и Министерством по делам изо-
бразительного искусства и культуры.  
И сегодня в отеле полностью сохранена 
вся коллекция произведений искусства в 
разных художественных стилях, собран-
ная владельцами дворца на протяжении 
всей его истории.

La Villa с 37  апартаментами остается 
более приватной резиденцией — ее со-
единяет с палаццо только исторический 
парк, который вполне можно назвать бо-
таническим, благодаря обилию редких 
растений. Кстати, сад Герардеска восста-
новлен в романтическом стиле XIX века 
— с хитросплетением дорожек, беседкой  
и фонтаном.

А этим летом Four Seasons Hotel Firenze 
запускает новый проект — Table to Farm, 
поддерживая популярный сегодня тренд 
аутентичности. В девять утра гости отеля 
приезжают в частное хозяйство в сель-
ской местности и проживают здесь типич-
ный день тосканского фермера. Забирают 
свежие яйца в курятнике, кормят домаш-
них птиц и животных, собирают овощи на 
огороде, узнают о секретах выращивания 
помидоров, баклажанов, кабачков… Ну и, 
конечно, обедают бульоном из свинины 
(рецепт датируется 1338 годом, а особая 
порода свиней выращивается только в 
Тоскане) с поджаренным хлебом с олив-
ковым маслом, хамоном, сыром пекорино, 
пастой ручной работы и другими настоя-
щими продуктами, за которые так любят 
Италию. Остаток дня проводится на вино-
градниках, где производится Кьянти. Обе-
щают, что все эти сельскохозяйственный 
мероприятия будут включать сезонные 
активности — например, осенью можно 
будет поучаствовать в сборе оливок и ви-
нограда. n

Современная СкульпТура, выполненная  
С долей юмора, удачно впиСываеТСя  
в иСТоричеСкое проСТранСТво

мрамор и золоТо 
намекаюТ на роСкошь 
древнеГо рима 

ХоТя бы одну ночь СТоиТ провеСТи  
С выСоким иСкуССТвом 

Такие инСТалляции 
вноСяТ в романТичеСкий 
пафоС парка забавную 
ноТку 

«вилла» —  
оТдельное здание, 
оТноСящееСя к оТелю 

фаСад оТеля Со СТороны улицы выГлядиТ СТроГо и СТильно

здеСь подаюТ вечерний чай
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Salone del Mobile — Манифест  
сОвреМеннОгО дизайна с 17 ПО 22 аПреля в Милане 
ПрОшла известная на весь Мир выставка Salone del Mobile. с каждыМ гОдОМ 
ЭтО грандиОзнОе сОбытие в выставОчнОМ центре рО (FieRa Milano di Rho) 
сОбирает все бОльше ПрОфессиОналОв дизайн-индустрии, Прессы и людей, 
сПециальнО Приезжающих сюда, чтОбы следить не тОлькО за трендаМи МирОвОгО 
МебельнОгО рынка, нО и за иннОвацияМи в сфере ПреОбразОвания ОкружающегО 
ПрОстранства. в ЭтОМ гОду в выставке Приняли участие 2000 кОМПаний  
(30% из них — не итальянские), ее ПОсетили гОсти из бОлее чеМ 160 стран. елена федоТоВа

Сегодня «салон» решительно выходит за 
рамки выставочного центра и становится 
значительным городским событием, впе-
чатляющей неделей дизайна, вовлекая в 
водоворот презентаций, выставок, вече-
ринок и коктейлей множество компаний, 
и не только итальянских, занимающихся 
производством и дизайном всего на свете 
— обуви, одежды, текстиля, интерьеров, 
посуды, сантехники… В  эти дни в своих 
миланских шоу-румах, бутиках и галере-
ях они стремятся представить лучшее и 
самое креативное из созданного под тем 
или иным брендом. Некоторые вступают 
в коллаборации с известными художника-
ми, фотографами, флористами, создавая 
неожиданные инсталляции, как, напри-
мер, компания Alcantara — производитель 
одноименной ткани, на ощупь напомина-
ющей мягчайшую замшу; этот материал 
используется в фэшн-индустрии, в дизай-
не интерьеров, отделке автомобильных и 
авиасалонов. 

«Девять путешествий во времени» 
— так называется экспозиция, распо-
ложившаяся в небольших помещениях 
исторического Палаццо Реале рядом с 
Миланским собором. Философская идея 

воплощения времени в разных ипоста-
сях породила фантастические визуаль-
ные формы: лабиринт, ротонда, цилин-
дры, волнистые поверхности — все это 
создано художниками и дизайнерами из 
разных стран из ткани Alcantara. В  ре-
зультате материал обрел новый смысл и 
предстал в неожиданном свете — такую 
форму взаимодействия современного ис-
кусства с производством чего бы то ни 

было вполне можно назвать новым трен-
дом в продвижении брендов. А  в  новом 
флагманском бутике Woolrich на Corso 
Venezia открылась выставка знаменитого 
итальянского архитектора, дизайнера и 
фотографа Карло Моллино (1905–1973) 
— его называют сюрреалистом в дизайне. 
В пространстве, созданном японской сту-
дией Wonderwall, с зимним садом и специ-
альной комнатой для испытания одежды 

в определенном микроклимате, развеше-
ны фотографии мастера и расставлены 
предметы мебели, своими линиями напо-
минающие изгибы женского тела. 

Но главная экспозиция «салона» раз-
ворачивается в комплексе Ро  — он был 
открыт в 2005 году, чтобы значительно 
расширить существующий выставочный 
центр Fiera Milano City, и с того времени 
стал одним из самых крупных и совре-

через ЭТоТ вХод на выСТавку за неделю проХодяТ СоТни ТыСяч поСеТиТелей

леГким движением руки куХня и бар превращаюТСя в ориГинальное панно Холодная цвеТовая Гамма возбуждаеТ аппеТиТ

на площади дуомо оТкрылаСь временная инСТалляция liviNg NatuRe. la NatuRa dell’aBitaRe — она поСвящена иССледованиям взаимоСвязи 
между природой и жизнью и одновременно демонСТрируеТ некоТорые идеи «зеленоГо» дизайна для инТерьеров и ЭкСТерьеров домов
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СобыТия

СобыТия

черное на белом выГлядиТ неплоХо, как ни раСположи Такое Современное барокко — редкоСТь в ЭкСпозиции

некоТорые деТали инТерьера наводяТ 
на романТичеСкие мечТы о комфорТе

на выСТавке куХонь ГоворяТ не о еде, а о бизнеСе

выСТавка позволяеТ заГлянуТь в Самые приваТные 
уГолки воображаемоГо дома

менных выставочных центров мира. Он 
находится примерно в 30  минутах езды 
от центра города и занимает площадь 
345  тыс. кв.  м, на которой расположено 
восемь гигантских павильонов. С  самого 
утра сюда стекаются толпы людей — мно-
гие с чемоданами на колесах для сбора 
многочисленной информации, и входная 
зона с турникетами досмотра становится 
похожа на оживленный аэропорт. В пави-
льонах — постоянное броуновское движе-
ние, каждый стенд пытается выделиться 
чем-то необычным, используя для этого 
все возможные технологии. Нон-стоп идут 
мультимедийные презентации, предста-
вители компаний проводят экскурсии по 
своим экспозициям, дизайнеры интерье-
ров присматриваются к новинкам и оце-
нивают возможности своих заказчиков, 
а наиболее продвинутые заказчики сами 
приезжают сюда, чтобы определиться с 
выбором — здесь все можно потрогать, 
получить максимум информации о мате-
риалах и принципах производства, вклю-
чить-выключить-открыть-закрыть. Smart 
design for smart people — этот девиз ита-
льянской фирмы Kartell, пожалуй, спра-
ведлив для всей грандиозной экспозиции, 
хотя она декларировала более скромный, 
но тоже верный лозунг: Buon design! («хо-
роший дизайн»). 

Выставка проходила в 57-й раз, и впер-
вые в ее истории оргкомитет Salone del 
Mobile выступил с «Манифестом» — по 
сути, это декларация о намерениях, кото-
рые позволят привлечь новые идеи, про-
екты и ресурсы. «Сегодня, чтобы ответить 
на глобальный спрос, мы должны совер-
шить еще больше: мы должны сосредо-
точиться на инновациях и сохранении 
высокого качества производства, на спо-
собности создавать систему и культуру, 
на способности делиться информацией и 
раскрывать потенциал новых поколений», 
— говорит Клаудио Лутти, президент 
Salone del Mobile. 

«Salone del Mobile — это отличительный 
знак Милана,— утверждает мэр города 
Джузеппе Сала.— Салон — это гораздо 
больше, чем просто выставка мебели, 
это международное мероприятие, лабо-
ратория экспериментов и исследований, 
витрина для новых предприятий, место 
встречи дизайнеров и архитекторов, ко-
торые каждый год представляют, изучают 
и прогнозируют тенденции». Таким обра-
зом, манифест утверждает особую роль 
города, его лидерство в развитии дизайна 
будущего. А еще манифест — это провоз-
глашение свободы творчества, способно-
го изменить мир к лучшему. Как ни пафос-
но это звучит.

Манифест включает разделы под на-
званиями: «Эмоция», «Представление», 

«Качество», «Дизайн», «Система», «Мо-
лодежь», «Культура», «Коммуникация», 
«Милан в центре». Это можно назвать 
формулой развития Salone del Mobile, на-
правлением в продвижении дизайна как 
силы, гармонизирующей мир. Что каса-
ется коммерческого аспекта, то, по сло-
вам президента «Агентства ИЧЕ» Микеле 
Сканнавини, «инновации и креативность 
итальянской продукции, поддерживаемые 
скоординированными действиями компа-
ний, ассоциаций и институтов, позволили 
увеличить экспорт на 1,7% в 2017 году и 
позволили достичь важных целей как на 
европейских, так и на удаленных рынках, 
таких как Китай, где Италия стала веду-
щим поставщиком мебели». 

В эти же дни к основной площадке вы-
ставочного центр в 22-й раз присоединил-
ся Международный салон кухонной мебе-
ли (EuroCucina) вместе с представлением 
кухонных технологий будущего (FTK — 
Technology for the Kitchen). В  этих экспо-
зициях приняли участие 111 и 47 компаний 
соответственно. «Умные» энергосбере-
гающие бытовые приборы, оснащенные 
встроенными технологиями для взаимо-
действия друг с другом, действительно по-
ражают. В  этих кухонных пространствах, 
напоминающих фильмы о будущем, идет 
своя жизнь — закручиваются водовороты 
в прозрачных посудомоечных машинах, 
светильники ползут вверх-вниз, включают-
ся разные девайсы, шторки и дверцы шка-
фов раздвигаются сами собой, меняя про-
странство. Тенденция очевидна: больше 
нет устройств, которыми было бы невоз-
можно управлять удаленно — все можно 
подключить к приложениям и друг к другу. 
Современная кухня — это не только поме-
щение для приготовления и приема пищи, 
но и место для общения, напоминают ди-
зайнеры. Поэтому кухонное пространство 
становится все более открытым и подвиж-
ным, а на смену «неподвижному» поме-
щению приходит трансформирующееся с 
модульными конструкциями. Что касается 
стиля всех этих высокотехнологичных ку-
хонь, то его можно определить как мини-
мализм. Никаких излишеств: гладкие по-
верхности из натурального камня или его 
имитаций, дерево, металл. Серо-стальная 
цветовая гамма с вкраплениями белого, 
черного и коричневого выглядит весомо и 
внушительно. Зато буйство цвета врыва-
ется в эти храмы гастрономии, когда в ход 
идут разнообразные продукты — мясо, 
рыба, дары лесов, садов и огородов.

В Международном салоне ванных ком-
нат, который также проходил в рамках 
Salone del Mobile, участвовали 228 компа-
ний. Они представили мебель и аксессуа-
ры, душевые кабины и оборудование для 
сауны, сантехнику, облицовочные мате-

риалы и смесители, обычные и гидромас-
сажные ванны. Здесь особое внимание 
отводилось инновационным материалам 
и технологиям, снижающим влияние на 
окружающую среду. А  еще домашней 
автоматизации, позволяющей, напри-
мер, приспосабливать ванную комнату к 
настроению того, кто в ней находится,— 
менять температуру помещения, музыку, 
освещение и даже высоту сантехники и 
облицовку стен.

Пожалуй, самым выраженным трендом 
Salone del Mobile стало стремление к гар-
монии с природой. Именно поэтому неде-
ля дизайна в Милане началась с инстал-
ляции Living Nature. La Natura dell’Abitare 
в специально построенном павильоне на 
площади у Миланского собора. На от-
крытие проекта приехал даже мэр Ми-
лана. В прозрачном легком сооружении 
под выгнутой крышей, на зонированном 
пространстве в 500  кв.  м одновременно 
существуют четыре времени года, кусоч-
ки живой природы — деревья, цветы, тра-
вы… Переходя из зимы в весну, из лета 
в осень кожей ощущаешь мгновенную 
смену времени года. Павильон состоит из 
сенсорной кристаллической мембраны с 
датчиками, способными реагировать на 
освещение, они позволяют регулировать 
климатические условия внутри павильона. 
В  крышу встроены органические фото-
электрические панели — солнечные ба-
тареи последнего поколения, созданные 
на основе процесса фотосинтеза хлоро-
филла. Они производят энергию, необ-
ходимую для охлаждения зоны «зима» и 
прогрева «лета». Что хотели сказать соз-
датели проекта — международная студия 
дизайна и инноваций Carlo Ratti Associati? 

Рациональное использование природных 
ресурсов, способность их воспроизво-
дить — вот что нужно человеку для ком-
форта физического и морального. Даже 
если он об этом не задумывается. 

Вечером Милан, где уже по-летнему 
тепло, становился непрекращающимся 
праздником. У  бутиков в центре города 
собирались гости — стильная публика, 
пришедшая поднять бокал-другой игри-
стого за торжество дизайна и гармонии, 
которой так недостает этому миру. n

фоТо: елена федоТоВа
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реСТораны

реСТораны

с любОвью к северу 
рестОранный кОМПлекс  
«сиМПОзиуМ» ОбнОвил Меню,  
дОбавив бОлее десяти  
нОвых ПОзиций.

кексы в кОллекции «бурже»  
весенней ПреМьерОй От кОМПании FazeR («фацер») стали Мини-кексы, дОПОлнив-
шие кОллекцию «бурже», кОтОрая началась с ОднОиМеннОгО хлеба.

«центральный» нОстальгирует  
«в детстве и юнОсти все былО вкуснее, зеленее, белее, а деревья — выше»,— 
гОвОрит сОвладелец рестОрана «центральный» и Президент федерации 
рестОратОрОв и ОтельерОв северО-заПада леОнид гарбар. 

На создание новых блюд шеф-повара ре-
сторана Артема Гуля вдохновила любовь 
к аутентичной северной кухне, в которой 
используются исключительно локальные 
продукты.

Например, форшмак здесь готовят не 
с традиционной сельдью, а со скумбрией. 
При приготовлении добавляется сок мало-
сольных огурцов, что придает скумбрии 
оригинальный вкус. При подаче блюдо 
украшается кремом из зеленого лука, а в 
дополнение подается домашний гречне-
вый хлеб прямо из печи. 

Пополнил список новинок лосось шеф-
посола в свекольном маринаде с муссом 
из хрена и свежими огурцами. Отличи-
тельная черта этой позиции — необыч-

ная технология приготовления огурцов, 
которые маринуются в уксусе, сахарной 
пудре и зеленом масле. В основные по-
зиции меню также была добавлена говя-
жья грудинка брискет. При приготовлении 
мясо томится более суток в отваре мож-
жевеловой ягоды, а затем обжаривается 
на гриле. Грудинка подается с перлотто с 
пармезаном и соцветиями брокколи. 

Новинкой в десертных позициях стало 
яблоко «под шубой». Десерт выкладыва-
ется тонкими слоями из свежих яблок в 
кислой заправке, моркови со свекольной 
пудрой, козинаков из семечек льна, под-
солнечника и тыквы. Украшением служит 
воздушный мусс из сметаны, сахарной 
пудры, свеклы и медовой крошки. n

Новинка вышла сразу с тремя оригиналь-
ными вкусами: «Буэнос мангос» с лимон-
ном кремом, «Ван дер Шоко» с темным 
шоколадом и «Эль карамель» с соленой 
карамелью. Кексы «Бурже» производятся 
на итальянском оборудовании, которое 

позволяет добавлять начинку после выпе-
кания кексов и тем самым сохранять вку-
совые нюансы, оставляя начинку тающей 
во рту. В тесте используются натуральные 
специи. Компания «Фацер» продолжает 
пополнять коллекцию «Бурже» — 17  лет 

назад появился премиальный хлеб с таким 
названием. В прошлом году коллекция по-
полнилась хрустящими сухариками с пря-
ными вкусами, а теперь появилась новинка 
для любителей сладкого. «Фацер» — меж-
дународная семейная компания, которая 

предлагает высококачественные хлебобу-
лочные и кондитерские изделия, печенье, 
зерновые продукты и услуги в сфере орга-
низации питания и кафе. «Фацер» работа-
ет в восьми странах мира, экспорт компа-
нии охватывает около 40 стран. n

Собственно, это и есть некая формула но-
стальгии, справедливая для любого поко-
ления, юность которого далеко в прошлом. 
В концепции «Центрального» — стиль ре-
сторанов эпохи СССР 1960–1970-х годов 
прошлого века. В обширном меню — блю-
да ленинградской и советской кухни (кста-
ти, для ресторанов в системе «Интуриста» 
тогда разрабатывалось единое меню) и 
фирменные: например, солянки мясная и 
рыбная от Леонида Петровича, чебуреки 
«Ленинградские» и закуски с тем же на-
званием. 

Недавно к гастрономическим радостям 
добавились и другие — танцы под живую 
музыку в исполнении вокально-инстру-
ментального ансамбля «Невский стиль». 
ВИА — тоже аббревиатура из прошло-
го — играет шлягеры 1970-х годов, а 
площадь основного зала ресторана на 

125 мест вполне позволяет устроить танц-
площадку. 

По мнению Леонида Гарбара, в Петер-
бурге практически нет подобных проек-
тов, а вот в Москве ностальгия в тренде, 
поэтому и ресторанов, делающих ставку 
на воспоминания о советском прошлом, 
там немало. n

шеф-повар  
реСТорана «Симпозиум» 

арТем Гуль  
ГоТовиТ блюда 
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из жизни  
ОтдОхнувших  
ид «кОММерсантъ» в санкт-Петербурге 
ПрОвел вечер-встречу с заслуженныМ 
артистОМ рф юриеМ гальцевыМ в раМках 
ПрОекта «вреМя театральных легенд». 

Артист эстрадного жанра, участник по-
пулярных телепрограмм на этот раз 
предстал перед зрителями в другом ам-
плуа: он исполнил авторские песни под 
гитару.

Вечер прошел в ресторане Tse Fung. 
Партнерами мероприятия выступили: аме-

риканский холдинг One  &  Only, финский 
инвестиционный банк Evli, строительная 
компания «Балтийская жемчужина», про-
ект парфюмерных искусств Molecule, про-
изводитель и дистрибутор алкогольных 
напитков компания Pernod Ricard Rouss 
(«Перно Рикар Русь»). n

СобыТия

СобыТия
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10 1_ Управляющий директор  
АО «ВТБ Капитал Управление активами» 
Владимир Вишневский

2_ Исполнительный директор  
«Лахта-центра» Александр Бобков  
и Екатерина Литау

3_ Директор департамента по маркетингу 
и продажам строительной компании 
«Балтийская жемчужина» Ася Левнева

4_ Генеральный директор компании 
«БиоВитрум» Владимир Цимберг

5_ Председатель совета директоров 
компании «Максидом» Александр Евневич

6_ Региональный директор Западного 
региона компании «Вымпелком»  
Дмитрий Глотов с супругой

7_ Генеральный директор компании 
«Master Девелопмент»  
Вячеслав Семененко

8_ Директор фонда им. Миклухо-Маклая 
Николай Миклухо-Маклай

9_ Заслуженный артист Российской 
Федерации Юрий Гальцев

10_ Председатель совета директоров 
СЗРК Дмитрий Озерский

фоТо: алеКСандр КоряКоВ




